







2011年

No.761

が召天されました。葬儀

春先、あるご高齢の方

活の間に、イエスを愛し

ていた人々は何をしてい

の際、ご家族が介護をし

■発 行 所■

日本福音ルーテル教会事務局広報室 〒 162-0842 東京都新宿区市谷砂土原町 1-1 電話 03-3260-8631

■振替口座 ■ 00190-7-71734 ■ウェブサイト■ http://www.jel.cor.jp ■E-mail ■ jeleojelc.or.jp ■発行人 ■ 1 種子 は 1 世紀 は 1 世紀

方は復活なさったのだ

ルカによる福音書23章26節~24章11節

思いでした。十字架と復 命」の萌芽を見るような みに秘められた「新しき れる様子を見た時、悲し ように、丁寧に葬りをさ 手を握る。その時と同じ と声をかけ、顔をさすり、 されました。「お父さん」 ていた時の様子が思い返 備をする「婦人たち」に復 ウェンデル・ベリーは、イ 活への道筋を見ています。 エスの死を嘆き、葬りの準

悩のすべてのために御自 肉体と時間と私たちの苦 を知っている。 図私は十字架のキリスト 身を犠牲にさ

いられるだろ ち震えないで られた。 神の に、だれが打 際の真昼の闇 み、孤独、死に れた しかし彼の痛 彼は死んで甦 独り子 帰って、

遠に来ない。図 復活の朝は永 とがないなら、 嘆き悲しむこ ものとあきら めて、その墓で に、彼は死んだ マリアのよう 刻まれます、「なぜ、生き エスの十字架を嘆き悲し なさったのだ」(2・6)。イ こにはおられない。復活 この人たちでした。そこ ておられる方を死者の中 に探すのか。あの方は、こ に最初の復活の知らせが

葬りの備えをする人たち

博多教会牧師 活なさったのだ!

宮本

新

ではなく、愛です。

が求めていたのは、

たのでしょうか。詩人 む婦人たちが大きな群れ 人たちの素朴な行為が 000年前のキリスト証 ど「婦人たち」と呼ばれて ナ、ヤコブの母マリアな た」(23・27) と印象深くル を成して、イエスに従っ 担っています。「嘆き悲し いる一群がいました。2 力は記します。イエスが 言の大事なところをこの マグダラのマリヤ、ヨハ

であり、「死んで葬られ の墓」体験をした人たち 備をし、墓場に行き、「空 備した」(2・56)。葬りの準 とを見」(23・49)、イエスの 息を引き取られる時、「遠 る」イエスに伴ったのは 遺体が納められる有様を くに立って、これらのこ 見届け」(23・55)、「家に 香料と香油を準 ませんでした。十字架は ないものだったのかもし り、 るイエスだけが大切であ かを実現してくれる力に るもの、未来あるもの、何 多くおりました。魅力あ 烈に歓迎し、 れません。しかし十字架 であったのは、生きてい が「たわ言」(24・11) のよう 無意味で、復活の知らせ に伴うものは多くはあり 「死んで葬られる」イエス のイエスに伴い、看取り、 人は惹かれます。しかし 生きているイエスを熱 置き去りにするしか 死んで葬られたイエ 弟子たちであって 従うものは

十字架の出来事には ちのそれと比べ、 たち」との距離は、 近いものでした。

とても

伝えられたのは偶然では

ものだったのでしょう か。イエスの死を嘆いて か。自分を嘆いていたの ですが、その嘆きは同じ 十字架のイエスと「婦人 いたのか。いずれにせよ んだのは弟子たちも同じ 、弟子た

知らずに、復活の備えで のです。どうして生きて と切り離されてはいない ることは、永遠のいのち 闇を共にし、途方にくれ る。痛みにふるえ、孤独と ると。終わりからはじま 新しい命のはじまりであ べての終わりではなく、 もあったのです。死がす の葬りの備えは、知らず ルカが伝える「婦人たち」 良きおとずれなのです。 が神の許にある、という る時でもあるのです。復 み付いた考えが、崩れ去 れて朽ちていくという染 当たり前のように、 しではなかったのです。 という時計の針の巻き戻 死んだものが生き返った に探すのか。あの方は復 おられる方を死者のなか んだその後も、永遠の命 生まれる前も、生きて死 活の知らせは、私たちが 、生ま

す。この「婦人たち」 もすると詩人はうたいま のであったかを知らされ さえも、どんなに貴いも ならば、その真昼の闇で まっさきに良き知らせが の希望と共に朝を迎える 繰り返しではなく、復活 朝が来て、ただ日が沈む もし人が、日々をただ

ありません。復活はただ 新発売

ルターによせて

私達は主の受難を想う:。 今四旬節のさなかにあって、

オルムス議会に彼を召し出し、

ため西欧最大の帝国の王がヴ

事を主張した。 それを罰する

さらわれ、丘の上に投げられ 狂熱の裁きと憤怒の大波に 主の苦しみの祈りの声が、 荒野の茨とあざみに刻まれた 十字架の下に鎮まっている:

ちまち彼を奈落の渦に引き込

ルターの「否」の声はた

んだが、不思議にも、

彼は命

れた。一五二一年四月のこと

が保証されないことが告げら その説を撤回しなければ、

ここに私は立つ。そうするほ

長らえて、やがて新しい世界

を見晴るかす場所に立つ。

かはない。神よ助けたまえ。

りにした者の祈りでもある。 処せされたほぼ百年後、 ルターは、チェコのヤン・フ 今大地震と大津波を目の当た この祈りはルターの祈りだが スが異端と断じられ、火刑に 、同じ

まれ、恐れおののくが、信ず 私達は知っている。世の人は 生の中で死の力に引きずり込 と共に生きることを。 る者は死の淵にあってなお主 「勇気を出しなさい。

でに世に勝っている」

日本福音ルーテル教会の「連帯 献金」を通して、被災者救援のた めに用います。仙台市内にある ルーテル教会と連絡をとり合い ながら、救援活動を行なってい

■緊急募金の送金先■

郵便振替用紙に「東日本大震災」 と明記して下記の口座にご送金 下さるようお願いいたします。

郵便振替:00190-7-71734 名義:(宗)日本福音ルーテル教会



東日本大震災

信徒の声

キリスト受難劇を見て

難劇を見に行きました。 開演されますキリスト受 ツのオーバーアマガウで た後、十年に一度、南ドイ た SLEY の大会に出席し

> たオーケストラの一員と 台の上で、裏方として、ま にあたる二千五百人が舞 劇場に、村民の二分の一

かされました。

千年余前の出来事を三

この地上で起きた二

なりきっているのには驚

石原京子 市ケ谷教会

多くの犠牲者がでたため の時、ペストが大流行し 年代におきた三十年戦争 の村からペストは消え、こ たそうです。それ以来こ 上に造った舞台で上演し を亡くなった人のお墓の と十字架の死、復活の劇 村人が主キリストの苦難 受難劇の歴史は千六百 の生涯を肌で感じ、役作 りをし、他の出演者もご

私ども夫婦も参加させて 牧師を団長とする一行に いただき、フインランド 昨年の七月、渡辺純幸 り現代まで続けられてい に一度上演することにな のことを感謝して、十年 ます

のオータカリで開催され

天空を仰ぐ巨大な野外

滞在し、キリストの苦難 はさんで午後十時半まで 客が訪れ、出演者の熱演 各国から毎日五千人の観 キリストの役に選ばれた して参加します。 人はイスラエルに数ヶ月 午後二時半から休憩を 圧倒されます。これは の場面、最後の晩餐、ユダ が、エルサレム入城、ベタ ニアでの母マリアたちと

私の愛唱聖句

なったことをきっかけに

人が心の病が原因で亡く

牧師の声

花城 裕一朗 浜松教会

思います。しかし、「いい は限りませんでした。彼 奴」が「いい目」にあうと は近しい人たちの言動 できるような職業に就き たい」と思うようになり して、「人を励ますことが 彼は「いい奴」だったと れてはいませんでした。 り、とうとう怒りとなっ なものとなり、 は、疑問はますます大き そして宣教研修の時に にも、その疑問は払拭さ て私の中に鬱積していき への疑念や不満に変わ 徐々に神

ました。

ではないのか。」 か。これは不条理なこと 負わされることがあるの ぜ、正しく生きようとす だように私には思われま る人間の方が苦しみを背 食い始めたのです。「な の中にひとつの疑問が巣 した。その時から、私の心 後に神学校に入った時

を目指していましたが、

もともと私は物理学者

大学の時、親しかった友

のですか。」

(マルコによる福音書5

たしをお見捨てになった

にせよ)のために苦しん

(たとえ悪気はなかった

わが神、わが神、なぜわ

表なのだと悟り、神が私 イエス・キリストこそが、 聞きました。その時私は、 あの言葉を言われるのを

びました。「何が恵み 私に答えてくださいまし くれや」と。すると神は、 慢し切れなくなって、神 ました。遂に、宣教研修中 ねえじゃねえか」「教えて じゃ」「恵みなんか何も に向かって心の底から叫 の冬のある夜に、私は我

た。「わたしの息子こそが に語られるのを感じまし しみを背負った人間の代 正しく生きようとして苦 エス・キリストが見えて、

あることを知れ。わたし

十字架に付けられたイ 信じなさい。」

おまえの言っている者で 架の後には復活がある」 私はより頼みます。「十字 う時、あの日の御言葉に きている人たちと向き合 めに苦しみを背負って生 と堅く信じて。 今は、様々な理由のた

ということを、おまえは 子に倣う者である。彼ら か。彼らこそ、わたしの息 が顧みないことがあろう 背負う者たちを、わたし うとして却って苦しみを は息子を復活させた。同 の人生が祝福されている じように、正しく生きよ

関係がありますか」とい 者の行動は日本の教育に やさしく助け合う日本人

たちに備えられたか。 乗り越える希望を子ども

被災しても冷静な態度で くりさせました。そして、

動しました。

フィンランドで「被災

の限界に向き合った人た

しょう。深い悲しみと命

子どもたちも多くいるで く、愛する人々を失った 大事なものだけではな

くさんの外国人が驚き感 の姿をテレビで見て、た いニュースは世界をびっ

3月11日の震災の悲し

固で安全な道に導いた

ように育てたか、それを か、試練にもくじけない

らくるのだと思います。 きる生活をするところか 年間にわたり、役になり とも動かず、画の人物に り、しばしの間、体がびく 「生きた聖画」の場面があ 一幕ごとの終わりには 客もイエスの時代に引き 舞台いっぱいに、こども された出来事を、忠実に、 力には驚かされます。 込まれていってしまう迫 くだなどが共に演じ、観 たち、ろば、鶏、鳩、羊、ら

歌隊で、横に一列に並び イツ語が解らない私です の住人と聞きました。ド 隊員一人ひとりもこの地 美しい聖歌を歌います。 幕の役目は五十人の聖 えていくオーバーアマ 感銘を受けました。 ガウの村の人々に深い いでキリストの愛を伝 七六年間忠実に引き継

えた各国の人々の顔 情で満ち溢れていま には喜びと感激の表 長時間の劇を見終

一年前から予約して

の裏切りから十字架の死

と復活まで、聖書に記述

れて再び観たいと願うこ た私ですが孫に手を引か のごろです。 十年後は、八十を過ぎ



て一休みし ていまし 上に座っ に線路の

行く途中 ましたが、 冠水してい た。道路が は、学校に とを心から感謝いたしま くださり、観劇できたこ

会に貢献することを大切 とを考え、命を尊重し、社 にする国民です。」 思いやりの心で相手のこ 「日本人は自分を律し、

3月16日の朝日新聞

の写真がありました。ラ ンドセルを背負った二人 いる10歳の兄と7歳の妹 に、親戚の家に避難して

ます」と答えました。 育について学んだ私は た。日本の学校の道徳教 う質問を何度も受けまし はい、それもあると思い る。わたしを通らなけれ ちをどう慰められるで なさい。そして、わたしを を騒がせるな。神を信じ エスより信頼できる道は ち勝たれた、命であるイ くことができない。」(ヨ り、真理であり、命であ ました「わたしは道であ しょうか。イエスは教え ないでしょう。だから「心 ば、だれも父のもとに行 も信じなさい。」(同1節) ハネ14章6節) 死にも打

ポウッカ・パイヴィ スオミ教会

ました。子どもたちを堅

生きる道

庭・学校教育の適切さと 達成度のテストだと思い 人生の嵐や悲劇は、

向に行くことができまし 線路に沿って正しい方

インランド

場所として大

う、と思います。

立るうてる

日本福音ルーテル教会の社会福祉施設の紹介 その13

知的障害者通所授産施設社会福祉法人光の子会 たにまち光舎

社会福祉法人 光の子会 理事長

たにまち光舎施設長 岩切雄太

光舎」の経営を行ってい 通所授産施設「たにまち 号)、そして知的障害者 芸舎」(るうてる3月 通所授産施設「ひかり工 る2月号)、知的障害者 設「光の子学園」(るうて 会は、知的障害児通園施 社会福祉法人光の子

が、生涯にわたって安心 どもたち(青年、大人) 後、知的障がいをもつ子 とから始まります。その 園の園庭を開放したこ 遊べるように、門司幼稚 年前、知的障がいをもつ 子どもたちが安心して その歩みは、今から45

> ました。 ひかり工芸舎を開設し を設立し、光の子学園、 の方々が協力して法人 保護者・教会員・地域 できる場所を作ろうと そして、1998年10

す。 設し、現在に至っていま 芸舎たにまち分場(現 作るために、「ひかり工 知的障がい者の働く場 「たにまち光舎」)」を開 月10日に、地域の在宅の (安心できる場所)を

さまざまな仕事をして 20名の利用者が、毎日、 在、19歳から2歳までの たにまち光舎では、現

の利用者と一 ひかり工芸舎 います。また、 とがあります いたり笑った でいます。泣 活動を楽しん 動などの余暇 緒にクラブ活 光舎を自分の が、たにまち りいろんなこ それぞれ けることができるだろ れた大切な場所を見つ たのためにとっておか ください。ここで、 是非遊びにいらして

ら、彼、彼女たちは、たに 切にしています。だか ができます の場所を見つけること ほっとできる自分だけ す。私は、彼、彼女たちと さんを、心から歓迎しま まち光舎を訪れるお客 緒にいると、そこに

つラジルの



愛せるよう相手に、空間 分の弱さに触れるのを の人の前にいることで の価値を示すために、そ 晴らしさ、そしてその人 望むことです。しかし何 めに何かを行いたいと 愛するとは、その人のた ミュニティー「ラル を与えることです」。 よしとし、その人が私を す。愛するとは相手が自 よりもまず、その人の素 言っています。「誰かを バニエは、次のように シェ」の創始者ジャン・ 知 気的障が い者のコ

いたので、その直前に大

ラジル各地で行われます 端と言われています。ブ 騒ぎをしたというのが発 が、中でもリオデジャネ イロは有名です。

リック教会の謝肉祭のこ

ルナバルはローマカト

日本でもおなじみのカ

カルナバル

とで、聖灰水曜日の直前

なるとキリストの十字架 に行われます。四旬節に

四旬節・カレズマ

改めの生活に入るために の苦しみをしのんで悔い 飲酒や肉食は控えられて ろになると、街の大きな カルナバルが終わるこ

旬節で紫色に変えられま 礼拝堂の中の典礼色も四 知らせています。教会の 旬節」が来たことを告げ も、紫色で染められ、「四 たっぷりの橋のあたり る大阪橋という和風情緒 風の街灯と赤い橄欖のあ 口の東洋人街の赤い提灯 木なのです。 サンパウ という言葉と同じ名前の レズマ」といい、「四旬節 んつけます。その名も「カ 木々は紫色の花をたくさ

ア」と言われます。スーペ ルメルカド(スーパー)で パスコア(イースター) が鈴なりのように吊下げ

イースターは、「パスコ

とを知らせてくれるので と、おおきな卵の形をした やアルミホイルから出す ていただきます。包装紙 おいしそうで、買い物を られます。色とりどりで い、パスコアの日に割っ イースターが近づいたこ しそうです。いよいよ。 いろんな種類があって しながら皆見上げて、楽 パスコア前にこれを買

洋戦争のターニングポ ノモンハン事件と太平 欠陥であると本書は結 した日本軍の組織的な

> きなかったことだと本 組織を主体的に変革で

書は述べている。

あったのか、本書は、

と藤棚のようなものが作 エッグ)のチョコレート パスコア(イースター たくさんのオウボ・デ られます。そして、そこに は通路に急ごしらえで柱 チョコレート。そしてそ

割って、食事会でみんな ラジルの教会でもこれを ら使われてきました。ブ 卵は、キリストの蘇りを らヒヨコが生まれてくる するパスコア。硬い石の 象徴するものとして昔か ような殻を割って、中か られたキリストをお祝い ているという形です。 コレートがいくつも入っ れを割ると、さらにチョ 死から生命によみがえ

サンパウロ教会

言教師 ブラジル・日系ルーテル

でいただきました。

私の本棚から 村井友香、野中郁次郎 戸部良一、寺本義也、鎌田伸

、杉之尾孝生、

失敗の本質

『失敗の本質』

1984年 ダイヤモンド社刊

ラー) もその中の一冊で 刊、現在65刷のロングセ 膨大な数が発行されて をテーマとする類書は ら今日まで、太平洋戦争 いるが、本書(昭和5年 昭和20年8月の敗戦か

あな たのか、といった点には 突入せざるを得なかっ あったのか、なぜ戦争に 生起した原因は何で 言及していない。日本軍 本書は、太平洋戦争が

> あって、それが組織的な 日本軍には合理的組織 け方」を分析した上で、 日本軍の「戦い方」と「負 が戦った具体的な戦闘 いたと見ている。本書の 太平洋戦争を失敗へ導 欠陥として現れた結果、 にはなじまない特性が について詳細に調査し、 ている。 ぞれの戦いがなぜ失敗 争を経験していない六 とりあげて、いずれも戦 の戦いを分析した結果、 の内容も異なるが、個々 期も場所も、そして、そ に終わったかを分析し 戦、ガダルカナルの戦 戦い(ミッドウエー海 人の若い研究者が、それ イテ沖海戦、沖縄戦)を い、インパール作戦、レ この六つの戦いは、時

的研究」とあるゆえんで 副題に「日本軍の組織論 本書は、1939年の 要素があり、それが前述 その敗因には共通した

ある。

イントとなった五つの 係からその項目のみを を重視した評価等。 ク偏重の組織構造、学習 の支配、人的ネットワー の戦略志向、主観的空気 以下に列記する。あいま されているが、紙幅の関 の軽視、プロセスや動機 いな戦略目的、短期決戦 については詳しく言及 欠陥の具体的な内容 では、日本軍の組織的

されているということ

日本の組織

一般に継承

の欠陥も含めて戦後の

本軍の組織的特性が、そ

る重要なポイントは、日

そして、本書が指摘す

本軍の組織は環境の変化 な欠陥の根源は何 に合わせて自らの戦略や

> である。 るとして、警鐘を鳴らし び表面化する危険があ た際に、組織の欠陥が再 何らかの危機に直面し 本書は、今後、日本が

むさしの教会 川上範夫

ているのである。

日本福音ルーテル教会 3月11日に発生した

り、次々と世界中のルー バー氏のメールにはじま 教会ビショップ・ウェ

メールが届きました。 テル教会から安否を問う

新任教師あいさつ

小鹿教会・清水教会

みなさん、こんにち

たく新しい環境の中で、

ことになりました。まっ 会で働かせていただく から甲府教会・諏訪教

まったく新しく出会う

希望と共にやはり

私にも同じように語ら 愛を認めて『わたしの れたと思い、 中に主に対する小さな 言われました。そして、 小羊を飼いなさい』と 清水両教会の牧師となっ は。この4月から小鹿・ 大失敗をしたペトロの た浅野です。復活の主は、 もう一



こんにちは。この4月

の中で流れ始めました。 歌いなれた讃美歌が頭 に圧倒されている時、

上ぐ



う思っています。 れていきたい、今はそ られながら主に用いら もう肩肘張らず、教会 ります。私は恵みの「手 でした」というのがあ を得ようとしている の方を信じて永遠の命 の言葉に「わたしがこ 決意しました。パウロ 牧師として立つことを の方々にいっぱい助け 本」になれればいい。 人々の手本となるため



ります。

信頼して、

東日本大震災における -テル教会の取り組み

さでも、これまでにない はその規模、災害の大き 始めました。今回の震災 会に設置し、その活動を

大震災となりました。震

緊急支援物資の米、味 を開始しました。まず、 の物資調達、募金活動 資として送られていきま トラック8台分が支援物 資を合わせて、4トン 教会から寄せられた物 ジェクトが開始されま 第1回目の輸送プロ メンを購入し、23日に その後、救援対策本 た。その後28日、4 は、緊急支援のため 4日と続き、全国の インスタントラー した。

災直後の夜からドイツ・

フラウンシュバイク領邦

規模が大きすぎるとの Cの救援活動だけでは 今回の震災はJEL

添ったルーテル教会の災 判断から、国際基準に 害救援援助とその実施

き、「ルーテル教会救援 会は緊急議長会をひら 日本にある4ルーテル教 請しました。そのために て、マタイ氏の派遣を要 支援アドバイザーとし 世界連盟)から救援活動 のためにLWF(ルーテル 「JLER)」を設置しま

受け、14日に東日本大震 ために、東教区の要請を 東日本大震災救援活動の

> きさを知らされました。 トワーク、つながりの大 ルーテル教会の世界ネッ

災救援対策本部を、本教

教会員、3つの保育園に 訪問し、藤井邦昭牧師と た。仙台・鶴ケ谷教会を 師が先遣隊として1週 援対策本部から4名の牧 テル教会東日本大震災救 その後、日本福音ルー 現地に派遣されまし



はルーテル社会福祉協会 ていますが、今回の研修 を募るような表現になっ

内の高齢福祉を担う任意

ることが出来ました。 員の長島兄の案内で、 れた救援物資をお届けす 西教区に依頼して集めら 先遣隊は仙台教会代議

会東北教区 どの被災地を訪問、 北学院、多賀城市、塩竃 市、名取市、七ヶ浜町な



J3 (短期宣教師) 2011年度来日

創り主に信頼して

甲府教会·諏訪教会

市原悠中

アイグさん(九州学院)、ア フォードさん(九州ルーテ 写真左から、アリソン・ベ リー・スツリードさん(九 ル学院)、クリスティーン・

りのスケールの大きさ

立っていました。あま 朝の光に照らされて 目の前に雄大な山々が 牧師館を出てみると、

より来るか・・」この くださった神様に堅く 気がしました。召して 肩の力が抜けたような ださる。そう思うと、 きっと神様が助けてく てこられた。この私も、 教会の長い歴史を導い 山々を創られた神様が、 「山辺に向かいて我目を 助けはいずかた 働いてまい

州ルーテル学院)。

<u>さ</u>、仙 県社協救援対 MCA、宮城 ンター「エマ 督教団支援セ 部」、日本基 「救援対策本 台 Y



http://lutheran-to グとなりびと」 はすべて「ブロ 働きです。 年を派遣してい ることも大切な 鶴ケ谷教会の青 東北教区には います。聖公会 ターに派遣して ランティアセン い、各被災地ボ 入れをおこな ランティア受け これらの働き

naribito.blogspot.com/ 以 アップされ、毎日600 ですが、皆さまのお祈り まったばかりの救援活動 いています。まだはじ 以上のアクセスをいただ

東

ご了承ください。 研修ですので、その点、 の法人・施設による合同

執筆者の了解を得て、差いただいていたものを、 日本大震災」が起こりま させていただきました。 声」、「ブラジルのイース 月の巻頭説教、、「信徒の 4月号の内容を一部変更 水教会の開演時刻は午後コンサートの告知中、清 せんでした。同チャリティ 号になり申し訳ございま 掲載すべきところ、今月 協会高齢福祉部」からの また「ルーテル社会福祉 の際のミスがあり、再録 ター」は4月号のために した。そのため、急 2時の誤りでした。 コンサートの告知中、 お知らせも本来4月号に し替えさせていただきま してお届けしました。今 「ルターによせて」 も編集 した。同じく1ページの 4月号入稿を目前に 「東

住所変更

■重富克彦先生は恵み野

■明比輝代彦先生は富士 教会に転居

教会に転居

507に移転 松戸市稔台1-21-1 ■栗原茂先生は,270-2231

西六郷2―58 ―1に移転 144-0056 東京都大田区

■中村圭助先生は

職研修のお知らせ」に関 ル社会福祉協会高齢福祉 本紙3月号の「ルーテ キリスト教理念管理 記事では広く参加